

め、相次ぐ天災地変の頻発による社会不安の深刻化は、未法思想を絶対的のものたらしめたのである。此の時に於ては既に未法思想に對して疑義を捕む者は絶無であつた。斯くて未法避け難しとすれば、吾等如何に處すべきか——斯かる時代の苦悶、そこに十世紀末葉からの異常な宗教的興奮が理解出来るのである。勿論日本的展開を辿つて行つた天台、眞言等も一応は尚題とさるるのであるが、しかし「当分は現に是れ未法存り」として現世に對する希望を捨て去つた当時の人々の心には、「厭離穢土、欣求淨土」の信仰こそ最大の魅力であつたに相違ない。外、る時代的、思想的背景と、社会的要求のもとに急速な発展を遂げたものが所謂法然の身上教である。この意味に於て鎌倉時代の佛教はすべて未法の佛教として依自存発展を辿つていつたのである。

未法時代の衆生と法然教学

伊藤 信彦

保元の乱が保元元年におこり法然上人が下度廿四歳の時である。廿四才の血盛にもえる青年僧としての上人はその噴求道適膺の日を續けら小都の西北嵯峨の清

涼寺に七日間の水法の一争を祈禱された。その後上人は南都に歩を何けら小南都の禪学を歴訪され、あたかも華嚴聖にとか小善哉童子の如く雄々しく求道開法の日日であつた。その噴はあたかも未法到来の感著しく社会の変動はめまぐるしいものであつた。保元の乱にともなう平家の抬頭の戦いをして悲しき平家の滅亡、これらあわただしく変動極りな世の中はかの「平家物語」や「源氏物語」に目をそ、ぐ時に必ずその心境に時代相を如實に理解する事が出来るのである。法然と同時代の座主であつた慈円がその時期を次の如く語つてゐる。

「さてもさてもこの世のかわりの継目にむま水あひて世の中の眼の前にかはりぬることをかくけざげごと見待ることこそ世にあはれにもあさましくも覺か小(悪管抄卷七)」と申され政治的社会的変動はまさしく人々を不安の心境にそ、ごこみ未法到来の予言をあたかも実証してゐる如く一般人には受容された事であらう。永承七年の條に「今年始入未法」(扶桑略記)とあり人々は打ち續く戦乱と悪僧の蜂起にまさしく未法に入つたと感ぜられた事であらう。又「壽永元曆の頃の世のさゆきは夢とも幻ともあはれとも何ともすべないふべきにはもなかりしかはよろづいかなりしとだに思ひわかれず、なかなか思ひも出でしものあそ今まで

もおぼゆる。見し人々の都わかると崩さし秋づまのこ
と。とかくいひても思ひても心も言葉も及ばず平まこ
とのさはは我も人もかかていつと知る人なかりしかば
唯いばむ方なき夢とのみぞ近くも遠くも見聞く人皆ま
よはしし。〔蓮花門院石京大夫集〕とある如く全く不安
動亂の時代相であつた。佛教に正像末の教をとくがまさ
しくこの時代こそ末去を思はしめぬに充分なる時であ
つた。阿弥陀聖に「娑婆口上五濁惡世劫濁見濁煩惱濁
衆生濁命濁」とある如く世はまさに五濁惡世そのもの
現出であつた。

しかし上人はかくの如き變動極りなき世の中を如何に
観見せられたか。上人の語録や言葉の中にはその様なる
動亂不安の時代相がなにも言及せられていないのである
そうすべしは上人はまさしくこの動亂の中に生き進みは
らその時代に無関心であつたのであらうか。又して
そうでは無い。上人はまさしくその時代の中に進みそ
の時代をはるかに超出せられていたのである。そこに上
人の偉大性を見出しうるのである。

二

「世のかわり目」 題目」と云はれその變動の中に生き
進まれた上人はまさしくその時代に無関心であつたの
であらうか。その様なる事は決してない。上人の背後
には常に吾心に死む人間があり悲痛に暮れる凡夫があ

つた。直接目に映るものは戦乱や惡僧の蜂起であるけ
れども更にその本來的には人間の心底に基く業障その
ものがあつた。それとは心平安末明と云う一時期にの
み人間が有するものでは無い。無始よりこの方常に具
有してゐるものであり時代や場所をばず平等しく人間
である限り受けなくてはならないものであつた。法然
上人の目に映つた有為轉變の世の中はまさしく人間の
煩惱、業障に基く悲しい如何ともしがたい輪廻の相と
見えた事であらう。しかもその流転を超越した立場に
立つたのが上人の宗教であり教序であつたのである。

現実の痛まりさが深く胸を打てば打つ程上人はそれ
基く人自若に胸を痛められその人間の内部に目をそ
ぎ念佛道の南嶺と云つた。上人のとらへられたのは現
實の流転そのものではなくむしろかゝる現実の根柢そ
のものがあつたのである。その人間の具有する根柢の
煩惱は我々が如何にしてもどうする事も出来ないもの
である。それを取り除けなくなつたのは我々の根柢が
正像末となりかき下つてきたからである。その心底に
具有した煩惱は正像の時代に生くる人々はその心を裁す
る事が可能であつたであらうけれども末法になると根柢
が下り如何ともなうがたいのである。それこそ末法と云
ふのであらうか。それこそ法然上人が、聖直門の修行
は正像の時の教なるかゆえに上根と上智のともがらに

あらざれば証しがたし、たとへば西口の宣言のごとし
浄土門の修業は未法濁乱の時の救なるがゆえに下根下
智のともがらを昏とすこ水與州の宣言のごとしか水
は三時相應の宣言これをとりにたがふまじきなり大衆に
して聖道浄土の論議ありしに法門は半信の論なりしか
とも後根くらべには衆空があたりき、聖道門はふか
しといへども時すぎぬればいまの機にかたはず、浄土
門はあさぎに似たりとも当根にかたひやすといひし
とき、未法万年、衆經忘滅、亦陀一教、利物偏増の道
理に在りて人みな信伏しきとせ仰せらるる（信寂考
に示さるる御詞法然全集五六頁）と記載されりて如く下
根下智の輩が未法に生くる人間である、唐の善導大師
が「自身は現にこ水罪惡生死の尺丈暇劫より已来、常
に没し常に流転し出離の縁あることなし」と云ゆ出た
通り人間には常に荷負された罪惡苦惱とそれにもな
い機の浅薄があると云へる、これも未法による人間の
事そのものである生死を解脱する事が可能な時代では
ない、その内に救してゐる煩惱野業を疎滅する事が出
来るのは正像の上根上智の人間である。

「もし智慧をもちて生死をはなるべくば衆空いかでか
かの聖道門をすててこの浄土門に赴くべきや（勸修伝
世、法然上人全集附録三頁）」となにも生死の流転から脱す
る事が可能であらば浄土門の一立の必要性もない脱し

やうとして脱しきれないので未法に生くる人々の
眞の事である。果して我々の内にある惡を捨無するに
けの力があるであらうか、もとより聖道門の立場にあ
つては自分の力によつてこの惡を超克し生死を脱んと
する此土得証である、戒や坐禪はかゝる目的を實現
せんとする方途であつたけれど衆空上人は自力の聖道
門にたへざる自己に躓かれたのである。「しかるにわが
この身は戒行に在りて一戒をもまた本禪定において一
もこ水をえず入師釈して戸羅清淨ならざれば三昧現前
せずといへり又尺丈の心は物にたがひてうつりやす
したとへば猿猴の伎につたふがごとし、まことに散乱
して動じやすく一心しづまりがたし無漏の正智に、
よりてかおこらんや、若し無漏の智劍なくばいかでか
惡業煩惱のきづなをた、んや、惡業の煩惱のきづなを
た、ずばなんぞ生死繫縛の身を解脱することぞんや
かなしきかな、かなしきかな、いかせん、いかげせ
ん、こゝに我輩如きはすでに戒定慧の三学の器にあら
ず（勸修伝、法然上人全集附録三頁）とありてこの三学の
器にあらざる人間が如何して救済されるかと云ふ所に
浄土門の必要性が湧出して来る、かくの如き人間のこ
の課題は自分の力をもつて解決すると云ふ事は余りに
も大きすぎるのである、たゞ自分に絶望するより外は
ないのである、正法像法に生きた人々はこの三学の器

とあつたであらうけれども未法はもう三学の器ではない、
根根が下り下智となつた事こそ未法の中に苦しみ凡夫
存のである。正像の世の中ではこの智剣によりて生死
繫縛の身から脱するだけの上根上智であつた、未代と
もなりぬればそこに煩惱にとりつかれた悲痛の人間が

ある。法然上人はその現実の時代が戦乱悪僧の蜂起で
あつたけれどそれがお題ではない、時代の吾儘はその
苦儘が深かければ深い程却つて自己の業障に基く事が
鎮かぬのであらう、それは單なる人間の行為の善惡
が問題ではなく行為者（人間存在）それ自身がもつてい
るそのものが問題となつてくるのである。それでお浄
息に「自身は二水煩惱具足せる凡丈也と宣へり」と時
代の苦しみもその根柢は人間にある煩惱によるとする
のである。この煩惱具足のまゝの事が法然上人の人間
觀であると云へよう。「罪惡生死の凡丈」「十惡五逆の家
生」二水が上人の目に映つた人間なのである。即ちそ
れで上人の教学はこの罪障を持つた人間を基盤として
立脚した教学であると云へるのである。我々には一人
一日の中に八億四千の念があり念々の中の所作は皆是
此三塗の業がある。一日がそうであるからまゝして死や
長年の罪障は測り知る事が出来ない、この人間この凡夫
こそ未法に生き進む我々の真裸の姿なのである。上人
もそれ自ら「我は二水鳥帽子をきざる男なり、十惡

の法然考 愚痴の法然考」〔障に仰せりしける誰誰法然上人
五三〇頁〕と稱せられ居られる。ここに上人の人間觀が
見出されると共に上人一人ではない我も彼も共に十惡
凡丈五逆の人間なのである。

上人の目に映る人間と云うのは常にこの煩惱にとりつ
かれ悲痛に死む人間であると云へるのである。「はじめ
にわが身は煩惱罪惡の凡丈也。火宅をいでず出離の縁
なしと信せよ」〔往生要抄 法然上人全集七六頁〕と有る如く
火宅に往み出離の縁に逢切られた者が上人の觀見する人
間存のである。この世においてこの三煩惱を除滅する
事が出来ない人こそ上人の教学を仰信せねばならぬ
はたして未法にこの除滅が可能であらうか。聖徳太子
が十七條惡法に我必おしも聖に非ず彼必おしも惡に非
ず、兵に是れ凡丈のみ」〔憲法十條〕と申され加く未法の
中に生く人間は共に凡夫存のである。この精神が法然
上人の精神である事も忘れてはならない大きな事であ
る。それでお共に凡夫であり十惡五逆の衆生であり煩惱
具足の凡夫存のが上人の人間觀そのものであると云へ
よう。たゞ少數の者のみが十惡衆生でない皆共である
と云ふ事はなるのであらう。法然上人の如き「上人は
勢至菩薩の化身なりと知れり」〔黒谷上人伝十二 法然上人全集前
録十五頁〕と云はれ更に「其時淨光はやく覺得て文殊の
像とは此鬼を護らんと奇特の思をなす」〔黒谷上人伝、法

悉上人全集(録覽)こ此は上人が出家して觀覺得蒙上人か
ら比叡山西塔北谷持法房兼光上人に送られた書牒であ
るか上人この時十二三歳の頃である。かくの如く文殊
と讀へられた上人更に「寂空勢至と至現しあるいは旅
陀と顯現す」〔淨土高僧和讃〕とある。かくの如く幼年より
文殊と云はれ勢至と云はれ或は弥勒だと云はれた上人
が「十惡の法然房 愚痴の法然房」と申され「三学の
器にあらず」と云はれて居られたら誰が煩惱具足でな
い凡夫だ十惡でない者だと云へるであらうか。私はそ
う思へるのである。皆が共に十惡五逆の凡夫であり、
生死流転の我々である。ただ煩惱につきまとはれたこ
の人間こそ末法の人間でありそこに上人の教学も展
開して行くのである。その惡の穢れし人間が如何にし
てその生死の流転から出離する事が出来うるか。そこ
に上人の教学が光を放つのである。

三

上人の教学が煩惱にまとはれた人間を正者とて展
開して行くのである。それには少数の人間のみにでない、
末法に歩む人間が皆共にどうなのである。そこには当然
かくの如き凡夫には戒も觀法にもたへられぬ三学無
分の人間が前提となる。

上人の教学によらずんば本当に出離不可能の我等こそ
末法に歩去るの人間の幸存のである。それで「もしこ

のため、むなしくすぎなば出離いづ川の時を二期せん
〔三即主法法然文全集三頁〕と切実なる呼びも当然なる事
である。戒については「近來の僧尼をば破戒の僧破戒
の尼といふべからず、持戒破戒を制することは正法像
の時なり。末法には戒なく只六字の比丘なり」〔檀王和語
燈錄三七頁〕と申され末法には戒なつてないのである。又
名号の比丘のみである。次に觀法については「或る人
向ていはく色想觀は觀至の説なり、たとひ佛位の人
なりとりふとも此は觀すべく候が、いかん。上人答
へて給はく、寂空もはじめにはさるいたづら事をし
りき。いまは、いからず、但信の称名なり」と〔諸人勸化の
節詞、法然上人全集五五頁〕。完全に庵瑤さ小又佛教々義の
根本たる菩提心について「淨土の人師おほしといへ
どもみな菩提心をす、めて觀察を正とす。たゞ善導一
師のみ菩提心なくして觀察を助業と判ず、當世の人善
導の心によらずんばたやすく往生をうべからず」〔檀王
本和語燈錄二九八頁〕と無用とされている。あくまでも末法
に生きる人間は前述の如き存正であるからそこに一番
易き名号のみでよいと云う法然教学が末法の人間の救
濟される教学である。それ以外の事は何も出来ない悲
しい運命に有る存正者である。その法然教学の名号た
るや、「一心に専ら弥勒の名号を念じて行住坐臥に時節
の久近を回はず念々に稽つざるをば是れ正定の業と名

く、彼の佛の類に順するが故に」〔觀聖錄〕と示された
如く名号たるや佛の本類である。「上未雖說定散兩内之
血 望佛本願竟在衆生一向專稱弥陀佛名」〔勅修伝六法然
上人全集附録三六頁〕と決極衆生一向弥陀佛名と稱すると云
ふ事になる。その名号たるや墜扶本願念佛集才七章に
よれば二百一十億の佛□土を觀見して選取さした妙行
であると云ふのであるけれども全く比較に非ずと申さし
弥陀佛名は絶對価値が高いのである。「末法濁乱の時の
救なるが故に下根下智のともがらを器とす」〔信敬序〕示
さしける御詞 法然上人全集五八六頁〕下根下智の器の我マコト
この六字を拜せねば出離期なき者となるのである。更
に「有智無智有罪無罪善人惡人持戒破戒男女三寶滅盡
の後の百歳までの衆生」〔十二回卷三三三頁〕とあり一切の人
マが名号により救はる半を指示さし居らる破戒だ
惡人だ男だ女だと云ふなら區分なくたゞ名号により
完全に救済さし出離していくのが法然上人の根本の教
学である。我々罪業深重の凡夫はなんと云つてもこの
名号にありこゝれなくんば解脱なく生死を輪廻するのみ
である。その価値高き名号が元祖法然上人が弥陀の元
意に直參して弥陀の意も袂圓の意も諸佛の意もこの名
号念佛にあるのだと示さし浄土一宗の開立となつたの
である。

結論

時代は末法でありその末法の中に生きる凡夫は常に
十惡五逆の衆生であり煩惱にまどわした人間である
ぞして生死の流川より出離出来ぬ衆生こそ末法の我
々の存在である。だが一かし出離しえぬ者ではある
が同時に人間であるが故に出離しえらるるのである。
時代として末法を又機として罪業深重の凡夫を媒
介として如来の大慈悲が我々に加へらるるのである。
それは我々に対立し抵抗する末法でもなければ罪業で
もない。むしろ如来の大慈悲を伝へる末法であり罪業
であると云へるのである。
この論理こそ法然上人の刀説さるる教学である。即ち
我々は罪業煩惱の人間である限り末法から超出出来な
い一かし又人間であるが故に超出できると云うのであ
る。この教学こそ上人の根本教学であり全体衆をなす
ものと云へよう。その争は法然上人の御法語を讀むと
き常に感じる事であり此処ではそれらを略するが私は何
時もそう思つて拜讀してゐるのである。